
 

 
 
 

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
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Sessão realizada por vídeo conferência conforme Decreto 59.283/2020 
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Aos vinte e cinco dias do mês de junho de dois mil e vinte, às catorze horas, realizou-se a 

Sessão Plenária nº 959, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira Presidente 

Teresa Roserley Neubauer da Silva (Rose Neubauer). Contou com a presença dos 

Conselheiros Titulares Cristina Margareth de Souza Cordeiro, Emília Maria Bezerra Cipriano 

Castro Sanches, Karen Martins de Andrade, Maria Cecília Carlini Macedo Vaz, Marina Graziela 

Feldmann e Sueli Aparecida de Paula Mondini, e dos Suplentes Fátima Aparecida Antonio, João 

Alberto Fiorini Filho, Luci Batista Costa Soares de Miranda, Lucimeire Cabral de Santana, Maria 

Adélia Gonçalves Ruotolo, Neide Cruz, Silvana Lucena dos Santos Drago e Vera Lucia Wey. No 

Expediente da Presidência, a Conselheira Rose Neubauer deu boas-vindas a todos, declarou 

aberta a Sessão Plenária e justificou a ausência dos Conselheiros Fátima Cristina Abrão e 

Fernando Padula Novaes, registrando os Conselheiros João Alberto Fiorini Filho e Vera Lucia 

Wey, respectivamente, no exercício da titularidade, e ausência da Suplente Helena Singer. 

Colocou em discussão a Ata da Sessão nº 958, de 18.06.2020, que foi aprovada. Em seguida, a 

Presidente Conselheira Rose Neubauer fala sobre a Jornada Pedagógica de Educação Infantil, 

promovida pela SME nos dias 25 e 26 de junho e transmitida pelo YouTube e tece alguns 

comentários sobre a discussão da mesa que teve como pauta A experiência do Retorno da 

Educação Infantil em Portugal, constituída por Luís Ribeiro, Presidente da Associação de 

Profissionais da Infância (APEI) de Portugal, e Sara Barros Araújo do Instituto Politécnico de 

Porto, com mediação do Cristiano Alcântara, Diretor da Divisão de Educação Infantil da SME. A 

Presidente Conselheira Rose Neubauer considera que muito do que foi discutido nessa mesa 

já está em nossos protocolos. Lembra ainda que a Rede Escolar de Portugal não é comparável 

à Rede de São Paulo, nem mesmo à Rede Municipal com relação ao número total de 

matriculados, ao número de Unidades Escolares e à quantidade de estudantes distribuídos em 

cada Unidade. O atendimento na Educação Infantil é bem baixo e os professores são 

contratados pelo Ministério do Trabalho e o maior atendimento é feito em escolas privadas 

pagas pelo Estado. As diferenças são consideráveis, o que dificulta a comparação com a Rede 

de São Paulo.  Porém, observando a mesa de discussão como um todo, a Presidente 

Conselheira Rose considera que estamos no caminho certo em São Paulo. A Conselheira Karen 

concorda e acrescenta que foi interessante observar os desafios semelhantes enfrentados por 

Portugal diante da Pandemia por Covid-19, ressaltados pela educadora Sara: retorno somente 

com a curva achatada, considerando a capacidade do sistema de saúde e o monitoramento 

por testagem e controle da disseminação da doença, com garantia dos cuidados sanitários e 

também dos direitos de aprendizagem.  A Conselheira Emília esclarece alguns pontos sobre a 

Educação Portuguesa com base em um estágio presencial realizado em 2018, destacando que 

a Educação Infantil em Portugal não é uma prioridade, os espaços físicos e os grupos de 

crianças são menores e a grande influência da Escola Moderna, enfim, não há uma política 

nacional para a Educação Infantil. Por outro lado, a aproximação das Universidades com a 

Rede Pública é considerável em Portugal. A Conselheira Silvana destaca dois pontos positivos 
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quanto a experiência de Portugal: 1) a creche que não é colocada do ponto de vista 

assistencialista e sim pedagógica, 2) a pandemia colocou em evidência os problemas que a 

Educação já enfrentava. A Presidente Conselheira Rose Neubauer reforça que, desde a década 

de 1980, a Educação Infantil não é vista como espaço assistencial no Brasil, com múltiplos 

estudos que reforçam o aprendizado de bebês e crianças, inclusive fora da escola. A escola é 

um lugar exclusivo para apoio educacional, não assistencial. A Conselheira Marina comenta 

sobre uma pesquisa feita pelo Educador Antônio Figueiredo, da Universidade do Minho em 

Portugal, especialista em novas tecnologias e formação de professores. A pesquisa analisa o 

relacionamento da escola com as famílias e comunidade durante a pandemia, concluindo que 

houve uma resposta rápida nas ações por conta da autonomia que as Unidades Escolares 

possuem em Portugal, e que as plataformas digitais não foram muito utilizadas, salientando o 

uso do rádio como instrumento por excelência de comunicação neste momento, o que não foi 

plenamente utilizado aqui no Brasil. Em seguida, a Presidente Conselheira Rose Neubauer 

passa à Ordem do Dia: Foram encaminhados dois documentos para a discussão: 1) Plano de 

Retorno da Educação do Governo do Estado de São Paulo, de 24.06.2020 e 2) Recuperação e 

aprofundamento após volta das aulas presenciais, também do Governo do Estado de São 

Paulo e dois outros para leitura e subsídios para serem discutidos: 1) Diretrizes para protocolo 

de retorno às aulas presenciais, de junho/2020, produzido pelo CONSED e 2) Covid-19 e a volta 

às aulas, da Sociedade Brasileira de Pediatria. A Presidente Rose Neubauer esclarece que os 

documentos enviados a serem discutidos têm como objetivo a reflexão do que deverá ser 

considerado na elaboração do plano de retorno às aulas do município de São Paulo, com foco 

na educação infantil da rede municipal. Iniciando pelo Plano de Retorno do Governo do 

Estado, a Presidente Conselheira Rose Neubauer resume como será a retomada dividida em 

três etapas, sendo a primeira com retorno presencial de até 35% dos estudantes, a partir do 

dia 08 de setembro, e com a condição dos Departamentos Regionais de Saúde estarem por 

dois ciclos, ou seja, 28 dias na fase 3 (amarela) de reabertura. Os Conselheiros realizam a 

leitura do documento, a partir do Protocolo Geral de volta às aulas presenciais, que trata do 

distanciamento social, higiene pessoal, sanitização de ambientes, comunicação e 

monitoramento, apontando os destaques para posterior análise do protocolo que será 

elaborado pela SME, principalmente com relação à Educação Infantil e a dificuldade em 

manter o distanciamento social. Com o avançar do horário, a Presidente Conselheira Rose 

Neubauer encerrou a sessão plenária e encaminha, para a continuidade da discussão dos 

documentos, a 5ª Sessão Conjunta de Câmaras, agradecendo a presença de todos os 

Conselheiros. A Ata foi lavrada por Mayra Regina Vidal e o comprovante de participação na 

teleconferência será utilizado como lista de presença. São Paulo, 25 de junho de 2020. 
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